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第２回代表者会議 議事録 
２０１０年１０月１７日（日）あしすと 講習室 
 
出席 
小渕、武里、八木崎、立野、内牧、上沖、豊野、緑、幸松、粕壁 
父母２４名、事務局４名 
 
（代表挨拶は省略） 
 
１．事務局より連絡 
 
１）子ども・子育て新システムについて（資料・署名用紙配布） 
 保育園、幼稚園を含む子育て行政全体。待機児童対策が主な目的。「民間活用した多様なサービス提

供」を歌う。保育を要する家庭を自治体が審査、レベル化し、それを元に個人で保育サービスの提供

会社と契約する（介護保険と似ている）。 
 自治体の責任が無くなり、自己責任。保育内容も「お金次第」になる。福岡市議会では反対議案が

可決。 
※全国連協より反対署名のお願い。 
 
２）指定先の更新について 
 ２年半後に更新（春日部）。期限の１年前には方針が公表されるはず。前回は「随意指定」だったが、

今度はどうなるか不明（公募の可能性も・・・）。公募になるといろんな会社が参入する可能性があり、

保育水準の低下が懸念される。 
＜県連協総会（５月２９日）にて、所沢の連協から報告＞ 
 大規模分割で、同じ小学校の敷地内に第２学童を新設。公募で民間企業が指定先に。スタート後、

第２学童の指導員が、「おやつはどんなものを？」「父母会で何を話したら良いか？」など、基本的な

事を聞きに来る。「保育内容に対する会社の方針や指導は無いのか？」と疑問。子どもたちがかわいそ

う。 
 
３)全国学童保育研究集会 
１０月３０、３１日 千葉県の幕張メッセ（１日目・全大会）と千葉大学（２日目・分科会）で開催。

勉強になる、感動できる研究集会なので、興味ある方はぜひ参加を！ 
（配布資料参照。参加費全額を連絡会より補助） 
 
１．市、社協への要望について 
 
１）アンケート結果について（事務局より） 
・◎の項目は２クラブ以上から 
・「高学年も受入れてもらえる事がとても有り難い」とのコメント多数。 
・「指導員が非常に熱心に対応」「父母会行事への協力に感謝」とのコメント多数。 
・未加入からも２クラブ（牛島、正善）回答。 
アンケートを参考に要望書案を作成。この会議で意見を出してもらい、要望として市に提出したい。 
 
２）市・社協への要望書について 
  
  
２）－１．運営についての要望 
（八木崎）保育時間の延長（朝 30 分、夕方 30 分）は過半数の要望として出されているが・・・。 
（事務局）全体で多くの父母が要望あれば、重点要望として強調も可能であり、実現の可能性も高い。 
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     ただ、保育料（別料金も含めて）の増額も有り得る。 
     他クラブでの要望の強さは？ 
（内牧） 一部、間に合わない父母いることは確か。今回のアンケートでは要望は出なかった。 
※他の参加クラブでも、時間延長が多数の要望として認識されているところは無し。 
（事務局）時間延長は、指導員の勤務負担とも関わる（子育て中の指導員も多い）ため、慎重さが必 
     要。重点要望には入れない事としたい。今後も、要望が更に多くなれば検討。 
 
２）－２．指導員および保育内容について 
（事務局）アンケートでは「指導員」と「保育内容」の２つに分かれていたが、意見が少なかったの 
     で１つにまとめたい。 
     資料２「指導員の外部研修参加状況」より、公設地域での研修参加が少ない現状が明らか。 
     また、春日部については、２００１年に比べて２００９年は参加者が相対的に減少。 
     外部研修への参加は自由。年１回までは費用を補助（２回以上は自費で参加）。 
    ※社協主宰（実際には指導員の担当者が計画して実施）は原則全員参加で行なわれている。 
（八木崎）指導員給料の比較データなどは無いのか？ 
（事務局）春日部の指導員給与は、他地域との比較では低いという事は無い（市は強調）。 
     以前の要望書では、「教員、看護士、保育士」との比較を数字で提示した事はある。 
     同じ様に責任ある重要な職種にも関わらず冷遇されている事を論拠とするしかない。 
     （実例）春日部市放課後児童クラブ指導員（２００８年度） 
        １年目：１３万１０００円（年収２１７万円、残業等除く） 
        １１年目以降：１５万１５００円（年収２５０万円、残業等除く） 
        ※１０年勤務するとそれ以上給料は上がらない。 
        ※１０月初、NHK テレビ放送で足立区の指導員（公務員）、初任給１６万円。 
         （東京都は公務員扱い） 
（上沖）指導員の給料アップを重点要望にした方が良いのでは？ 
（事務局）今回のアンケートでは、直接書かれていたのが１クラブだけだったので◎は付けなかった。 
（八木崎）研修への参加や資格の取得などを給料アップ（または手当て）の対象とする案はどうか？ 
     指導員のモチベーションアップにも繋がると思う。 
（事務局）考え方としては非常に合理的だが、基準が無く、評価が難しい。 
    （「指導員としての資格」が無い、管理者も保育の専門家ではない。などが問題。） 
（豊野）指導員は「連絡会」に所属しているのか？指導員自身からの要望は無いのか？ 
（事務局）指導員は「連絡会」には所属しない。待遇改善については「指導員組合」が交渉している。 
    連絡会は、これをバックアップする事が目的のため、「給料をどれだけアップ」の様な具体的 
    な数字は提示しない。 
※「指導員の給料アップ」を重点項目に入れる → 承認。 
（事務局）他に、「指導員のやり方が違う」等の意見があった。 
     「方針や就業規則の統一と文書化」を盛り込む事にする。 
（内牧）「エアコンの定期点検」は、実施しているのでは？ 
（事務局）実施している。アンケートでは、武里南から、たまたま夏の暑い時期に「壊れてしまった」 
    事で意見が出た。点検で全てを予測することは難しいが、実施されているので要望からは削 
    除する。 
 
２）－３．施設改善について 
（事務局）市や社協で購入してもらえる項目の明確化を、重点要望にする。 
     （第１回運営連絡会の結果を受けて、アンケートで要望多数） 
     学校からの連絡徹底についても、重点要望とする。 
     他の個別要望（各クラブからの具体的な要望）については、要望書に列記する事にする。 
     重要度に応じて、各クラブから直接訴えていただきたい。 
（八木崎）八木崎にはお便りボックス（学年便りなど、家庭へのお手紙を児童クラブにも直接配布 
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     するためのボックス）が既に設置されており、指導員が取に行く。学年によって徹底され 
     ていない事が問題で、今回要望したいのはその活用を徹底する事。 
（事務局）学校との連絡の徹底は今までにもお願いしているが、「情報伝達が迅速に行なわれる様、連 
     携に勤めます」との回答が毎年帰ってくる。しかし現実には、「○○の情報が伝わらなかっ 
     た」との実情が何件か存在し、「連携の努力」の限界が明らかに。 
     今回提案のあった「お便りボックス」の他、専任教諭の設置（教頭や教務主任ではなく） 
     なども検討して頂く様、踏み込んでお願いする。 
 
３）施設改善について 
（事務局）アンケートで回答の多かった、「買ってもらえる備品の基準を明確にして欲しい」を重点項 
     目として要望したい。 
     各クラブ個別の状況に応じた要望については、列挙する事とする。 
 
４）その他 
（事務局）放課後児童クラブ運営連絡会（保育課、社協、父母懇談会）の議事録作成と全クラブへの 
     配布を、要望に加えたい。 
 
３．父母会活動についての情報交換 
 
（事務局）父母会の意義と内容について、参考資料をまとめた（資料４）ので参照いただきたい。 
     アンケート結果（資料５）は他クラブの状況を参考にして役立てていただきたい。 
     各クラブの状況や相談ごとなどがあれば発言を。 
     また、今回「父母会ってなに？」と題した資料を配布。なぜ父母会が必要なのか？その 
     参考のための資料。 
     各クラブから、状況や意見などを自由に発言していただきたい。 
（八木崎）月１回父母会実施、平均で出席５割程度。関心ある父母が多く、係り同士がうまくいって 
     いる。行事も滞りなく、指導員ともうまく行っている。 
     携帯メール配信を利用した連絡網が整ってきた（整うまで３ヶ月くらいかかった）。 
（粕壁） 前年度は月１回だった父母会を、２ヶ月に１回に減らした。それでも出席率悪い。 
     連絡網は、メールによる連絡網を考えている。 
（上沖） 月１回父母会。行事前は出席多いが、それ以外は４割くらいの出席。 
     役員と指導員の関係は良い。 
     連絡網にメール配信利用を検討中。ネット環境があればと・・・。 
（内牧） 定例会は７割が欠席。定例会便りを発行して伝えている。会費滞納あり。 
     ３月にリーダーが辞めて２人で苦労していたが、上沖から応援を得て凌ぐ。 
（幸松)  おやつ代引き落とし後も月１回定例会実施。 
（武里） 定例会出席１０数名程度（世帯数５０くらい）、集金を実施。 
     イベントの参加率は良い。子どもたちは楽しんでいる様子。 
     今年からメール連絡網始めたが、退室で結局滞るので、一斉配信を検討中。 
（立野） 月１回定例会実施、出席率が悪い（会費集金を半年に１回にした為か？） 
     イベントの参加者が固定化している（仲良しは良いが、マンネリ化？）。 
     父母会費の余剰金が多く、父母会費の減額を検討中。 
（小渕） ２ヶ月に１回定例会、指導員の話しや会費集金。出席率７割。 
     指導員との関係は良い。 
（緑）  月１回定例会、出席５割くらい。 
     電話連絡網をメールにする事を検討中。 
     指導員が当初３人だったが６月から２名に。手が足りない。 
（豊野） 月１回父母会、中盤からは出席増えている。 
     電話連絡網。行事も多くあり、９０～１００人参加。 
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     子どもの縦割りが心配。 
     指導員が変わり、やり方が変わった。 
 
（一斉メール配信について聞きたいとの要望に対して、八木崎より説明） 
  「らくらく連絡網」を利用。有料（広告無し、１人１００円／月）と広告表示（無料）がある。 
  連絡網方式とメーリングリスト（自由にメールがやり取りできる）方式あり。 
  八木崎は「連絡網方式」を採用。 
  会長、副会長、書記が管理。途中退室があっても削除すれば OK。 
  PC からも携帯からも配信可能。アンケートも取れる。それなりに活用できている。 
  一部電話の方もいる。 
  広告表示が煩わしいが、父母の意見で無料を採用。 
  各個人で登録が必要。手続きに３ヶ月くらいかかった。 
  スタートして半年経つので、意見を聞いて今後見直しも検討中。 
 
４．連絡（事務局より） 
 
◎今回の話し合い内容を、運営連絡会（１１月実施）に役立てていただきたい。 
◎署名のお願い･･･指導員経由で、まずは１１月１４日まで。その後も募集。 
◎今日の議事録、市への要望を、１０月中に各クラブに配布。 
 
以上 
 
 
 
    
 
 
 
 
 
 


